

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

ESPAÑA: Un trimestre... 2 pesetas.
EXTRANJERO: Un trimestre. 4 —

ANUNCIOS

Un espacio de 7 por 4 centímetros, en tercera y cuarta plana, una peseta. Noticias y anuncios en tercera plana, cincuenta céntimos línea. Reclamamos en segunda plana, precio convencional.

DIRECTOR:

D. EDUARDO GARCÍA CAMINERO

El Demócrata

SEMENARIO POLÍTICO

Redacción y Administración: REAL, 9

No se devuelven los originales. Toda la correspondencia al Administrador. Se entenderá como no admitido todo trabajo que no se publique dentro del tercer número, á partir de la fecha en que fué enviado.

ADMINISTRADOR:

D. Andrés Rubio.

EL PLEITO de los Liberales

El pleito planteado en el seno del partido liberal con motivo de la elección de jefe, no lleva trazas de resolverse pronto ni con facilidad. La gran agrupación fusionista se ha disgregado en diversas fracciones, cada una de las cuales enarbola una bandera distinta. ¿Qué lemas ostentan esas banderas? Los nombres de este ó de aquel personaje que aspira á la jefatura del partido. No, no son separaciones de ideas las que dividen á los liberales; son separaciones de personas determinadas por opuestas ambiciones. ¡Siempre el ideal pospuesto al personalismo! ¡Triste característica de nuestra política menuda y mezquina, lo mismo en la corte que en el cortijo.

Son estas divisiones las más difíciles de borrar; se cede fácilmente en las teorías políticas; no es tan fácil la cesión de los egoísmos personales.

Por ello no ofrece facilidades la solución del problema relativo á la jefatura del partido liberal. No están disconformes los diferentes grupos que dentro del partido han levantado bandera de discordia en las tendencias ni en los procedimientos; lo están en la designación de la persona que ha de asumir la dirección de todos.

No se pondrán de acuerdo; ni los amigos de Moret acatarán de buen grado á Montero Ríos, ni los devotos de éste á aquél. Acaso aparenten unos y otros la sumisión á sus adversarios; pero esta sumisión no puede ser sincera, y no siéndolo, no puede ser tampoco firme la unión entre ellos.

Y como sin una unión firme, no puede haber un partido fuerte y vigoroso, no volverá á serlo así el liberal, en su antigua constitución. Para que lo sea ha de prescindirse de los personalismos, posponiendo éstos á los ideales; se han de abandonar los viejos procedimientos, sustituyéndolos por otros nuevos más en armonía con los modernos rumbos de la política.

Sólo una personalidad de las que figuraron en la primera línea de los prohombres liberales,

sostiene estos nuevos procedimientos, manteniéndose alejado de la lucha de pasiones que divide á los otros, é insistiendo en la noble pelea de los ideales.

Es esta personalidad insigne la de nuestro querido jefe D. José Canalejas, hacia el que vuelven los ojos todos los liberales que ven la política con interés claro, despejado de prevenciones y apasionamientos.

La montaña va á los que no van á ella; y así la jefatura del partido liberal; del partido liberal nuevo, lleno de vida y de energías, va hacia el Sr. Canalejas por la fuerza incontrastable de la lógica que arrastra las agrupaciones políticas por las vías de la evolución y del progreso.

CRÓNICA

¡LA BARRIGUITA...!

No se ven más que descontentadizos por todas partes. Existe un disgusto general latente que allá los que estudian el modo de ser de las sociedades se encarguen de explicarlo.

Yo sólo se que por todas partes tropiezo con seres entristecidos, cabizbajos, que corren ansiosos en un busca de una felicidad ilusoria, y sin rumbo, sin dirección, giran, se mueven, oscilan como los cuerpos fuera de su centro, como los astros fuera de sus órbitas.

Preguntad, preguntad por ahí qué es lo que ocasiona ese desasiego, esa perpetua intranquilidad. No es el ansia de ideales nobles que elevan y subliman; no es la aspiración de santas ilusiones creadas al calor de santas esperanzas; no son ni siquiera las dudas del sabio, ni las locuras del genio. Son hambrientos, eternos hambrientos que buscan el dinero, la riqueza como fin y reunión de todos sus deseos.

Los ideales han muerto. No encuentro por ahí uno sólo que me diga: «Quiero alcanzar la gloria,» si no esto otro: «Quiero alcanzar una fortuna.» Verdaderamente no hay que *empinarse* tanto para alcanzar lo segundo como para obtener lo primero. Cuestión de comodidad.

El amigo que me anuncia su boda y le pregunto: «¿Querrás mucho á tu futura mujer? me contesta sonriendo pícaramente y con aire de ser superior: «¡Querrela!... psh... lo que tiene es una dote regular.»

¡Pobre amor! Yo que te había soñado (no encuentro frase más apropiada) desnudo con unas alas doradas, muy poéticas, me encuentro, ahora que abro los ojos á la realidad de la vida, con que eres, no un niño inocente, si no un viejo usurero que presta monedas de oro por las almas al tanto por ciento de la desventura y el aburrimiento.

Se escribe y se escribe por el lucro. Inteligencias verdaderamente privilegia-

das sucumben ante la avasalladora fuerza del trimestre.

Hablaba hace poco tiempo con autor conocidísimo y decía: «Hay que escribir piezas en un acto.» Yo esperaba que me dijese, «porque me dan más fama,» pero no; añadiré: «porque dan más dinero.»

Se puede uno reír de las vocaciones. Los santos se fueron para no volver á semejanza de los dioses. Los mártires han quedado en la historia para eterna admiración, pero no para eterno ejemplo.

Se tiende á subir, pero no es el alma la que se agarra para ascender, es el cuerpo el que se hiere y el que se sangra para elevarse.

Aspiramos á la tranquilidad del estómago, no al sosiego de la conciencia.

Napoleón Bonaparte decía en Santa Elena á un pequeñuelo: «Hum, la barriguita, la barriguita, esta es la que gobierna al mundo.

Y gobernados por la barriguita ya sabéis á donde se van esos seres entristecidos, cabizbajos, que corren ansiosos en busca de una felicidad ilusoria.

No van en pos de un ideal, si no locos y desalentados tras un banquete.

EMILIO R. TARDUCHY

El Conspícuo

D. X. Y. Z. es conspícuo.

Esto, quiere decir únicamente, que dedica su vida á usufructuar los más altos cargos públicos, que viste constantemente de levita, y que muestra en todos los actos de su vida, la más estúpida de las seriedades asnales.

No están conformes las historias en si fué lacayo, ó mozo de comedor su primer puesto en la casa del entonces ministro Sr. de Hinflagaitas; lo que sí están acordes es en que además de sus funciones, llenaba, las de ayudar á su señorito á subir á caballo, teniéndole él estribo y ciertas otras ayudas que el lector comprenderá, sin necesidad de insistir sobre este punto.

X. Y. Z. llegó en un año á ser ayuda de cámara; aprendió en otro á decir haya, precepto, pared, etc., etc., y con tales conocimientos fué á los dos años secretario de número del señorito.

Como tiene buena letra, y además le ponía la alfombrita y el calorífero á su señor, con mucha oportunidad y cariño, á los dos años era el factotum de la casa, nada menos que el secretario particular.

Esto no le impedía hacer sus recaditos á ciertas señoras, pasear á los niños, limpiar los zapatos de la ministra; y como su trabajo era escésivo; su señor comprendiéndolo así, pensó en que lo que á él le convenía, era un acta, para poder dedicarse á la par, á la patria y al servicio doméstico.

X. Y. Z. fué presentado por el distrito de Imbéciles, puebo con honores de capital; donde recibieron al grande hombre, con antorchas, músicas, etc., etc.

X. Y. Z. hablaba poco, saludaba y sonreía, saludaba, saludaba siempre, y aquella manada de gentecilla rural, le pareció aquello el colmo de la sabiduría.

X... ¡había que ver á X...! ¡eso es ser

un hombre sabio!... eh... de qué se sonrie todo el mundo como X? .. Eso quiere decir mucho *¡vaya Ud. á saber, lo que sabrá ese hombre!*

Y salió... más diputado que el santísimo San Pedro, si se presentara por Pamplona.

Y ya tenemos á X diputado; ya frecuenta los altos círculos, los cafés importantes, las redacciones y cuanto menos habla... cuanto más sonrie... es más conspícuo.

Jamás se le oye una opinión, ¿los cambios?... sonrisa; la cuestión obrera, movimientos de cabeza... la religiosa, asombro asnal...

Y así sigue, con sus formas, que le llevarán pronto á una subsecretaría; así sigue callando y sonriendo: hablando poco, pensando menos, y siempre sabio y conspícuo.

Son muchos los X. Y. Z. que viven y vivirán como animales raros, comiendo, bebiendo y descomiendo, mientras haya animales mayores que ellos, que se asombren de sus sonrisas de bruto, que altere la seriedad estúpida del asno.

Felices, mil veces felices lo que resuelvan el problema de la vida, con dos notas típicas, ambas de mamífero.

Eruptar á los postres, y sonreír en las conversaciones.

I. A.

Depósitos francos

Los agricultores castellanos protestan enérgicamente contra el proyecto, concediendo á Cataluña el establecimiento de depósitos francos.

Todos los labradores de España deben secundar la campaña iniciada por Castilla la Vieja por ser una reforma ruinosa para el país.

El Gobierno con una candidéz infantil se extraña que los cultivadores pongan el grito en el cielo ante sólo el anuncio de la concesión que quiere hacerse á los catalanes, y la extrañeza del Gobierno es mayor porque entiende que el proyectito en cuestión es favorable para los agricultores.

No estarán sin duda satisfechos los catalanes con las ventajas de nuestro régimen arancelario, que gracias á él, se enriquecen los fabricantes á costa del resto del país, condenado á no poder gastar más que sus paños, que si bien adolecen de la poca fiজে de los colores en el hilado, están á la altura de la primitiva rueca, si no que también pretenden que el país en masa renuncie á la principal riqueza del país, sólo con el objeto de que los pobrecitos catalanes consuman á precios económicos determinadas especies.

Aún pecando de incorrectos diremos que esa ley del embudo no puede tolerarla la mayoría de los españoles, que harto se ha sacrificado por esas cuatro provincias que atienden sólo á su conveniencia particular, y que generalmente consiguen cuanto se proponen valiéndose de alteraciones de orden público, que sólo acarrear graves perjuicios.

El Gobierno debe ser cauto en este asunto delicado y no debe ceder á las necias exigencias de una región que tiene poco ó ningún interés en ser española, con perjuicio del país productor que soporta con patriotismo las cargas de la nación: además creemos que el Gobierno obra en este proyecto ligeramente, pues se trata de una reforma de gran trascendencia para la agricultura, y esta es la hora que no se ha consultado á ninguna de las cincuenta y cuatro Cámaras Agrícolas fundadas en España; esto no indica nada más que lo pernicioso del proyecto y el miedo que á promulgarlo tiene el Gobierno, esperando que una circunstancia apremiante pueda dorar un poco la píldora y que el enfermo la degluya.

LOS VINOS EN FRANCIA

Las dudas y opiniones diversas sobre la calidad y cantidad de los vinos de la actual cosecha, sostienen al comercio en una prudente expectación, teniendo todo el mundo la seguridad que sólo después de estar muy avanzadas las vendimias se despejará la situación, hoy llena de nebulosidades.

Nadie extraña, pues, la calma que domina para los vinos de anteriores cosechas, no obstante estar poco menos que vacíos muchos almacenes que de costumbre tienen grandes existencias. Los negociantes esperan comprar á mejores precios una vez que los nuevos vinos se presenten en los mercados.

Sólo tienen demanda y rápida venta, á lo menos en esta plaza de Cette, nuestros tintoreras, y los de Argelia, cuyas existencias, tanto en la colonia citada como en España, van disminuyendo muy deprisa. Como el objeto principal de dicha clase de vinos, aparte su hermoso color, escasez y lo muy primerizos que son, circunstancias todas muy apreciables, es la de aprovecharlos para revivir y dar condiciones de que carecen los vinos viejos, más ó menos bien conservados, se comprende su estima y fácil colocación, máxime este año en que se ha dejado sentir la falta de buenos caldos.

Las partidas que han venido de España son muy superiores á las de Argelia. Los precios para los primeros han fluctuado en 29 á 32 francos el hectolitro, según grado, y para los segundos de 28 á 31.

Se esperan con cierta impaciencia las clases que seguirán á los tintoreras que que habrán de coincidir con los primeros vinos del Mediodía francés en las plazas de contratación. Hoy por hoy los propietarios sostienen con firmeza sus precios para los vinos de 1902 y no quieren comprometerse á ceder los nuevos á menos de 2,50 el grado. Se dice que la anterior semana, y teniendo en cuenta el precio de 12 á 13 francos los 100 kilos que recaban los racimos en Argelia, varios viticultores han ultimado negocios sobre cepa á 2,20 francos el grado. Sin embargo, se asegura también, que en las regiones de Béziers y Montpellier algunos tintoreras se han estipulado á tres francos el grado. Las uvas para vinos mezcladas, en el Mediodía, se venden de 12 1/2 á 14 francos los 100 kilos, y los tintoreras parece que han conseguido precios de 18 y 20 francos los 100 kilos.

Todo lo que fué fresco y lluvioso, y por lo tanto desfavorable para la fructificación de los racimos la última quincena de Agosto, es de caluroso y seco el actual Septiembre; y no hay duda que de continuar así tendrán los franceses un tiempo magnífico para las vendimias. Estas van generalizándose en el Mediodía, habién-

dose ya presentado alguna muestra de tintorera.

Llegan con frecuencia vapores de España con vinos nuevos que se venden inmediatamente de la llegada á los precios dichos. Hasta el martes 8 del actual, habían desembarcado ya en Cette mas de 7.000 pipas, y más se venderían si más llegaran, pero entiéndase que hablamos de los tintoreras.

De tránsito para Alemania principian á pasar pipas con vendimia fresca, asegurándose que serán muy grandes las cantidades de uva machacada que con destino á dicha nación saldrán este año de España.

Se ha de confesar, pues, que, cuando menos, los principios de la campaña no son malos para el comercio vinícola español.

A. BLAVIA.

(De El Agricultor Moderno.)

SERVICIO OBLIGATORIO

Esta reforma tan anhelada por el país y que figura en el programa de todos los partidos en la oposición, cae en el panteón del olvido en cuanto se dispone de la *Gaceta*.

No pretendemos que reforma tan trascendental se haga á golpe y porrazo, pero creemos tener derecho á exigir que las reformas en la ley de reclutamiento deben ir dirigidas á este objeto.

Pues nada de esto ha ocurrido; el asunto de mayor interés en esta materia ha sido prorrogar el plazo para las redenciones á metálico, y pedir un cupo excesivo para el presupuesto y perjudicial para la producción, pues resta del trabajo manual gran número de jóvenes que, estando en la plenitud de su vida, pierden los hábitos del trabajo con la actual organización del ejército.

No pretendemos dar lecciones á nuestros príncipes de la milicia, pero esto no quita hagamos constar nuestra protesta ante el poco interés que inspira á los altos dignatarios del ejército, el perjuicio que irroga al país la permanencia en filas de los soldados durante dos y pico años consecutivos.

A LOS LABRADORES

Hemos recibido la circular que nuestro querido amigo y compañero de redacción Juan J. Lasala y Merlo ha repartido.

A los labradores de Vaidepeñas en especial y á los de toda nuestra provincia en general, les recomendamos la lean y podrán apreciar que cuentan desde ahora con una casa en la que teniendo nuestro amigo por norma únicamente las prescripciones de la ciencia agrícola, á los que cede siempre la primacia, aun en contra de sus propios intereses, los agricultores que á él se dirijan tendrán la seguridad de no ser engañados.

Además de las primeras materias para abonos, el Sr. Lasala prepara abonos completos para todos los cultivos, fabricándolos sólo por encargo del cliente, conociendo de antemano el cultivo á que se destinan y previo análisis de las tierras que hace gratis á las clientes de su casa.

También encontrarán en ella nuestros lectores toda clase de máquinas agrícolas, arado, sembradoras, trillos, desgranadoras de maíz, bombas, norias etc., etc., de las casas Vernet, Giralt, Zorita, Simón, Jafeur, Hornsby, Averly, Sociedad Anglo-española, Crossley, Compound y otras.

Además si, mientes seleccionadas de gran rendimiento en plantas de huerta, cereales y patatas.

En una palabra, nuestro amigo se ocupa de todo lo relacionado con la agricultura.

Le deseamos prosperidades en su nuevo negocio.

Picotazos

Estamos con el alma en un hilo.

¡Saldrá ó no saldrá Romero!

Vamos, que si saldrá ó no saldrá elegido Presidente.

Esta es ahora la cuestión más palpitante. Es cosa que interesa á muchos, como que no son pocos los que esperan la solución, ó la salida mejor dicho, para chupar del presupuesto.

Vamos á estrenar Presidente, y esto nos recuerda el estreno del *Soberano de Babia*. Pero pidamos á Dios que este estreno no termine como lo hizo el de la *pieceilla* en el Teatro de Variedades, á estacazos.

Porque entonces los recibieron sólo los carlistas y ahora los recibiríamos todos los españoles.

Menos Moret, que en cuanto huele la quema *ahueca el ala* y se marcha á Roma ó á sus posesiones de Chillón.

Pero no le sirve de nada esto último.

Por mucho que *chilla* no le oyen sus correligionarios, es decir, los que lo fueron, porque ya los fusionistas no son *chicha ni limoná*.

Cada vez que se anuncia una reunión de exfusionistas para tomar un acuerdo, D. Segis se les adelanta y toma el tren.

Todo por modestia. Pero le hemos conocido. Es de los que tiran el Merino y esconden el Romanones.

Pero se quedará sin jefatura. Sus ex-amigos no lo quieren para fabricante de Ministros, de modo que si quiere tener fábrica le es forzoso ponerla de cerillas, con los que le siguen de antiguo, los *fosforitos*.

Y con este motivo pensará el homónimo del personaje de *La Vida es sueño*, que no es sólo por narices por lo que no se puede ir á Roma; por jefaturas tampoco.

Otro de los que también se dice que se marcha es Lacierva. Hay quien dice que deja el cargo y quien afirma que el cargo lo deja él.

Otros sostienen que si se marcha es de caza al Pardo. Claro *la cierva* es como la cabra, tira al monte.

JOLO.

Vendimia

El tiempo ha favorecido de tal manera esta recolección, que no se recuerda haber hecho otra en iguales condiciones.

El fruto llega al jaraiz en perfecta madurez y no habiendo granos dañados ni pasados rinde una cantidad de mosto tal, que supera al de años anteriores. En general, las viñas han producido más de lo que se esperaba, así es que aun cuando no pueda calificarse de abundante la cosecha, ha superado al cálculo que los labradores habían hecho del fruto, esto unido al precio que la uva ha alcanzado, permite al cultivador reponerse algún tanto de los grandes perjuicios sufridos por el hielo el año anterior.

Los bodegueros tampoco deben estar descontentos, pues si bien es verdad que la uva ha alcanzado un precio su-

perior al que se esperaba, también lo es que los demás pueblos cotizan el fruto á igual cantidad, por tanto no se puede temer la competencia que han hecho otros años, con la diferencia del coste de producción.

A través de la Prensa

El Gobernador de Vizcaya, con motivo de los tristes sucesos allí acaecidos, ha publicado un bando en el que, según los periódicos, dice: «... sino son atendidas emplearé la fuerza» y en el renglón siguiente: «... que haré no haya ocasión de que apele á la fuerza.»

Ya debe tener V. S. bastante cuando tanto se propone hacer con ella. Como está próximo el batacazo de los conservadores, contrátese de *Hércules* en cualquier circo.

* *

Pero no dice qué clase de fuerza es, si la fuerza eléctrica, la del vapor ó la otra que no quiero nombrar.

* *

Dice *El Liberal*.

«Huelga indicar que por lo intrincada y confusa no merece la versión oficial, que nos entregó el Sr. García Alix, más que un crédito relativo.»

Ni eso compañero.

Qué más quisieran Villaverde y demás compañeros que un crédito aunque fuese de noventa días. Pero nada, no hay quien les fie, ni quien se fie de ellos.

L.

Agrícolas

BIBLIOGRAFÍA

Acabo de recibir un libro de gran importancia y utilísimo para los labradores, titulase *Los Abonos*, y es su autor D. Aniceto Llorente, Doctor en Ciencias y catedrático de Agricultura en el Instituto de Logroño.

Mis ocupaciones de estos días no me han permitido leerlo todo, cual fuere mi deseo, y sólo he pasado ligeramente la vista por algunas páginas, comprendiendo, sin embargo, la justicia con que el jurado de la Feria-Concurso Agrícola celebrada en Barcelona le otorgó medalla de oro de 1.ª clase, y también que el Ministro del ramo lo considere digno de mérito para ascender en la carrera al autor.

En el prólogo dice el Sr. Llorente que los agricultores españoles deben convenirse de que, con sus procedimientos rutinarios, no obtienen nada más que 10 hectólitros de trigo (producción media) por hectárea y así es inútil pensar seriamente en defendernos de la concurrencia extranjera, «como no sea por medios artificiales, ruinoso á la larga para la agricultura y siempre perjudicial para el país en general.»

«La aplicación de la ciencia á la Agricultura, el perfeccionamiento de los métodos de cultivo y el empleo racional de los abonos para llegar á obtener grandes rendimientos, son los medios de sostener esta competencia que lleva camino de arruinar por completo á nuestra decadente agricultura.»

Piensen y recapaciten sobre las palabras copiadas del libro del Dr. Llorente los labradores. Expresión fiel del pensamiento de un profundo pensador versado en las cuestiones agrícolas, marcan bien

Adolfo Cámara SASTRE

Tetuan, 20, principal.-MADRID

Se remiten muestras á provincias.
Representante en Valdepeñas para tomar medidas y recibir en-
cargos Victor Cámara, Gijón, 14, Sastrería.

CONFITERÍA
Pastelería y Repostería



La Pajarita

REAL, 12
VALDEPEÑAS
Teléfono, 119

EXPORTACION A PROVINCIAS



La Unión y El Fénix Español
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS
= de Incendios y de Vida =
UNICO AGENTE EN ESTA POBLACION

José Vera Dorado

CARCEL, 1.

VALDEPEÑAS.

CARCEL, 1.

Taller de Carpintería y Ebanistería de Joaquin Santos

CALLE DE LA VIRGEN
Se restauran muebles de todas clases.

Caja de Previsión y Socorro PRIMERA CASA DE SEGUROS SOCIALES

Constituida con arreglo á los preceptos de la Real Orden
de 16 de Octubre de 1900 y Real Decreto de 27 de Agosto de 1901
Aceptada por el Ministerio de la Gobernación por resolución de 15 de Diciembre de 1900

Indispensable seguro para los propietarios, industriales y patronos, pues mediante
él quedan relevados de las consecuencias de consideración en los accidentes que ocu-
ran á su personal asalariado. En Valdepeñas tiene probado ya la exactitud y forma-
lidad con que cumple sus compromisos.

Subdelegado en esta Ciudad

• ANDRES RUBIO Y CÁMARA
PROCURADOR
* * * * * PRINCESA, 6

CAMISERIA

GENEROS DE PUNTO

CORBATAS

Y NOVEDADES



PAÑUELOS



Tetuan, 20, entresuelo

MADRID

Pascasio Arroyo

EL DEMOCRATA

SEMANARIO POLITICO

SE PUBLICA TODOS LOS MARTES

Precio de Suscripción

España: Un trimestre 2 pesetas
Extranjero: Un trimestre. 4 "

ANUNCIOS

Un espacio de 7 por 4 centímetros en 4.ª plana . . . UNA peseta

Reclamos á precios convencionales